

¿A quién probablemente benefician las masacres que han ocurrido en Cáceres?

Imprimir

El pasado 17 de noviembre en la subregión del Bajo Cauca antioqueño[1], la Fuerza Pública dio de baja alias Emiliano Alcides Osorio, “alias Caín”, líder de “Los Caparros”.

La muerte de este líder hace parte de los 11 golpes estratégicos y 40 capturas que ha realizado el Ejército a los miembros de esta estructura ilegal[2]. Sin embargo, a pensar de todos estos golpes, “Los Caparros” montaron un paro armado la semana pasada mostrando a su nuevo líder, Robinsón Gil Tapias, alias “Flechas”[3].

Este conflicto en el territorio por la presencia de varias estructuras ilegales y enfrentamientos con la Fuerza Pública, han dejado solo en este año, ocho masacres con alrededor de 28 víctimas en su mayoría campesinos y población vulnerable[4].

Por este contexto de violencia que se está viviendo la subregión, Tarazá y Cáceres, ya están entre los tres municipios con la mayor tasa de homicidios por cada 100.000 habitantes y siendo el Taraza el primero en todo el país[5].

Sin embargo, esta tensión territorial no se puede reducir a una lucha entre estructuras ilegales por el control del narcotráfico, sino también debe estar acompañado por el interés de mantener o aumentar el control por la tierra. Según los reportes de prensa, tanto alias “Caín” y “Flechas”, eran integrantes del antiguo Bloque Mineros de las Autodefensas, estructura controlada en su momento por Ramiro Vanoy, alias “Cuco Vanoy”.

Algo que también llama la atención, es que en estos dos municipios (Taraza y Cáceres) están 13 de los 18 predios rurales en extinción de dominio que hay en el Bajo Cauca[6] y gran parte de ellos entregados por los exjefes paramilitares para reparar a las víctimas.

Adicionalmente, aliados políticos que tuvo en su momento Ramiro Vanoy en Cáceres, son quienes tienen más tierra en el corregimiento de Manizales, zona donde se han presentado dos de las tres masacres de este municipio. Son los casos: Hugo de Jesús Barrera Gómez y Juan Carlos Gustavo Mejía.

¿A quién probablemente benefician las masacres que han ocurrido en Cáceres?

Hugo de Jesús, aparece registrado con 760 hectáreas[7], fue alcalde de Cáceres (2001 - 2003) y tuvo una estrecha relación con el ex líder paramilitar Ramiro Vanoy ya que le sirvió de testaferro en varias propiedades.[8]

Juan Carlos, aparece registrado con 640 hectáreas[9] y junto con su hermano Fabio Mejía, conocido como “El Gato”, formaron parte de la Convivir El Progreso que tenía incidencia en Cauca en el Bajo Cauca y después se fue extendiendo hasta Córdoba.[10]

Verificar si los hechos violentos que se están presentando en la zona tienen relación con la recuperación de los bienes que entregaron los paramilitares para la reparación de las víctimas o mantener el control de las fincas que están en manos de sus antiguos aliados políticos y de negocios. Será la institucionalidad quien lo defina; sin embargo, los datos muestran que quienes tienen más tierra en la zona son probablemente los beneficiados con el conflicto armado o ¿existe un pronunciamiento por parte de ellos denunciando los hechos violentos?

[1] conformada por seis municipios (Taraza, Cauca, Cáceres, Zaragoza, Nechí y El Bagre).

[2] Los Caparros pueden estar fortaleciéndose pese a múltiples golpes. 20 de noviembre de 2020.

<https://www.elspectador.com/noticias/judicial/los-caparros-pueden-estar-fortaleciendose-pese-a-multiples-golpes/>

[3] ¿Quién es alias Flechas, el nuevo jefe de ‘Los Caparros’? Noviembre 18 de 2020.

<https://www.eltiempo.com/justicia/conflicto-y-narcotrafico/los-caparros-flechas-asume-la-jefatura-de-la-red-criminal-549655>

[4] <https://verdadabierta.com/>

[5] Diez municipios concentran la tasa de violencia más alta del país. 22 de noviembre de

¿A quién probablemente benefician las masacres que han ocurrido en
Cáceres?

2020.

<https://www.eltiempo.com/justicia/delitos/homicidios-10-municipios-concentran-las-tasas-mas-altas-550313>

[6] La tierra es un factor en disputa en el Bajo Cauca. Febrero 3 de 2020.

<https://www.sur.org.co/la-tierra-es-un-factor-en-disputa-en-el-bajo-cauca/>

[7] Catastro Departamental de Antioquia. Recepción de información el 8 de septiembre del 2020.

[8] TRIBUNAL SUPERIOR DE MEDELLÍN SALA DE JUSTICIA Y PAZ MAGISTRADA PONENTE MARÍA CONSUELO RINCÓN JARAMILLO Medellín, veintiocho (28) de junio de dos mil dieciocho (2018) RADICACIÓN 11001600025320068001803 -PRIORIZADOGAOML BLOQUE MINEROS POSTULADO RAMIRO VANOY MURILLO ALIAS "CUCO VANOY"

[9] Catastro Departamental de Antioquia. Recepción de información el 8 de septiembre del 2020.

[10] Ibid. Pag. 172

Carlos Montoya

Foto tomada de: La FM